
精進建築「釘牌」離場 同系企業屢出事
卓越天工接手涉偷工減料 發展商長實責無旁貸

甯漢豪：接手公屋項目承建商未必招標

靠專門承建長實樓盤起家的精進建築有限公

司（下稱精進建築），近年涉及3宗地盤奪命

意外。特區政府發展局局長甯漢豪昨日宣布，拒絕精進建築的註冊

續期申請，下月20日起該公司將從《一般建築承建商名冊》中除

名，不准再承接任何建築工程。香港文匯報調查發現，疑爆鋼筋偷

工減料、涉貪污造假的長實安達臣道港人首置盤項目，最初承建商

之一正是同系的精進建築工程（下稱精進工程），2023年未獲續牌

後，精進系的卓越天工更換部分共同董事，懷疑在撇清關係後接手

該首置盤項目餘下工程。有建築業人士直言，精進系公司就算被

「釘牌」，仍能以關連公司接手項目，作為發展商的長實責無旁貸

（見另稿）。 ●香港文匯報記者 劉明、廣濟
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港各界籲長和將企業發展與國家利益緊密結合
香港文匯報訊（記者 蔡學怡）對長
和集團擬售包括巴拿馬運河兩端港口
等數十個港口一事，國家市場監管總
局、商務部等對此多次表態，強調將
依法進行審查，交易各方不得採取任
何方式規避審查。香港各界人士昨日
在接受香港文匯報訪問時表示，在現
時中美博弈日益激烈之下，有關企業
不僅要具備經濟頭腦，更應有維護國
家安全利益的重要意識。他們希望長
和集團將企業的長遠發展與國家利益
緊密結合在一起，堅守國家安全底
線。
「維護國家安全利益必須擺在第一
位。」新界社團聯會北區地區委員會統
籌主任卓文傑表示，長和集團擬出售包

含巴拿馬運河港口一事，不僅會對國家
安全造成嚴重損害，更辜負了港人一直
以來對企業的支持。
「即使是我們小市民，也懂得要將維

護國家安全利益擺在第一位。」他希望
長和集團重新審視國際形勢，學習從整
體國家安全觀的角度作出正確的判斷，
將企業的發展與國家利益緊密結合在一
起。

國家利益應放首位
上水北區婦女聯會副主席李雅芝認
為，在現時中美博弈日益激烈、全球地
緣政治複雜多變的背景下，有關企業更
應保持清醒的頭腦，堅定地站在國家利
益這一邊。

「在全球地緣政治變化莫測的特殊時
期，每一個中國人都應該要團結一致，
明確地把國家利益放在首要位置。」李
雅芝強調，企業家不光有經濟頭腦，還
要有家國情懷及政治意識。長和集團在
中國發家致富，應該對國家提供的發展
機遇心懷感恩之心，在關鍵時刻更要維
護國家安全利益。
港島青年協進會主席盧毓凱表示，支

持國家有關部門依法審查有關交易，並
防範交易各方規避監管的操作。
他強調，我們既要支持市場經濟發

展，更要堅守國家利益底線，在各自崗
位上為國家安全貢獻力量，因為只有築
牢安全防線，國家才能實現長治久安，
企業才能做大做強。 ●巴拿馬克里斯托瓦爾港是長和港口集團經營的兩個巴拿馬港口之一。

精進建築涉及的嚴重工業事故，包括2020年7月九龍灣宏展街地盤工人觸
電、2022年9月安達臣道地盤天秤倒塌，以及2023年10月佐敦渡華路地

盤工人高處墮下，共造成5人死亡。甯漢豪昨日交代精進被「釘牌」決定時表
示，精進建築的「一般建築承建商」註冊早在2023年4月屆滿，屋宇署其後收
到續期申請，遂交予承建商註冊事務委員會評審及進行面試。
署方在考慮委員會建議後決定拒絕其續期申請，精進建築將於下月20日被正
式除名當日起，不能再進行《建築物條例》下任何的建築工程。

授權簽署人能力被質疑
屋宇署署長何鎮雄補充：「經多輪面試，委員會未能信納精進建築的獲授權
簽署人，在地盤監督和安全管理上的能力和勝任程度，亦未能信納精進建築有
妥善的地盤安全管理，包括它的獲授權簽署人在工地安全方面的知識，以及對
工程監督的責任意識明顯不足，工地安全管理系統亦未臻完善。」昨日上午，
署方發信通知精進建築拒絕續期的申請。
何鎮雄表示，精進建築在申請續期期間多次提交補充資料，包括地盤安全的
改善措施和報告，以及其安全管理改善報告，署方要核實有關內容並送交委員
會評審和安排面試。該公司透過代表律師提交法律觀點和就程序提出問題，署
方為確保程序公平穩妥、合法合規，亦徵詢法律意見才作最終判斷。
他表示，公司在註冊期滿後提交增加獲授權簽署人的申請被拒，「續牌機制
按獲授權簽署人和技術董事作考慮，不會接受註冊期屆滿後提交的加人申請，
否則不斷提交加人申請，會令續牌制度不能發揮把關作用。」過程中，署方徵
詢過律政司意見後，才作出是次決定。

數人曾同任兩公司董事
精進系的精進工程2023年10月18日因多宗地盤意外被拒續牌後，該公司3
名授權代表周繼邦、羅柱華及梁康傑同時被「釘牌」，但公司承建的5個私人
住宅項目包括飛揚、親海駅、Larchwood、東邊街1至9號及長實安達臣道首置
盤項目，則全部由曾同屬精進系的卓越天工有限公司接手，令人質疑此舉為
「左手交右手」，規避監管。
公開資料顯示，卓越天工與精進工程及精進母公司興聯集團關係密切，部分
人員曾同任卓越及精進建築之董事。2023年政府公布精進工程未獲續牌當日，
時任卓越天工董事的三人即辭去董事職務。此外，卓越天工曾與精進系3間公
司共用新蒲崗大有街同一登記地址，同樣在「釘牌」消息公布後更改地址，被
指意圖撇清與精進系的關係，之後悉數接手精進工程未完工工程，包括日前爆
出鋼筋偷工減料的安達臣道首置盤項目。
甯漢豪昨日表示，不會懲罰遭懲處公司的母公司或任何相關子公司，因為這樣
並不公平，重點是在把關機制下，確保失職的獲授權簽署人及技術總監不會輕易
被其他建築公司任命。至於安達臣道項目事件，她指屬另一建築地盤並涉及另一
家建築公司，並與賄賂、貪污及工程缺失有關，與今次精進建築被除名無關。

香港文匯報訊（記者 劉明、蕭景源）
長實安達臣道首置盤承建商涉偷工減料兼
貪污造假案件，香港建造業總工會理事長
周思傑指出，該項目原承建商精進系以承
建長實的樓盤起家，他強調工程可以外
判，但發展商仍是最終責任人，「不只是
監管的問題，而是價低者得的問題，精進
除發生嚴重安全事故，也有欠薪欠糧的問
題，為什麼它能中標呢？關鍵是『價低者
得』，因為它便宜，這是為什麼還考慮它
（精進）的關鍵嗎？」
香港建造業註冊專門工種職工會聯會理

事長周聯僑接受香港文匯報記者訪問時表
示，建造業貪污問題在10年至20年前相
當普遍，政府加強肅貪後情況已有所收
斂。今次安達臣道首置盤的醜聞，他認為
發展商長實絕對要負最終責任，「因為通
常是發展商委聘建築師統籌工程，建築師

再聘請顧問工程師。理論上，工程管理主
要由建築師負責，但發展商也會派遣業主
代表進行監督，若業主代表非常盡責，雖
然他未必在現場監察，若駐地盤工程人員
認真檢查，他應該都會知道的，沒有理由
一些消息都收不到。」
針對制度漏洞，周聯僑直指問題核心在
於發展商的監管制度，「可能肇因於過度
信任地盤管工及顧問工程師轄下的現場驗
收人員，誤判其職業操守，或有工程人員
僅審閱書面報告，而未實施現場突擊檢
查。舉例若驗收人員提交報告後，顧問工
程師不去了解，簽個名便交給業主，業主
又簽了名，就會出現漏洞。」

議員：分層之間要有監督制度
安達臣道首置盤的事件，工程界立法
會議員盧偉國直言感到憤怒，批評違法

行為「愚蠢、絕不應該」，他指出香港
的地盤工程有完善制度及合乎國際最高
標準的監管制度，強調工程雖有分判制
度，但分判工作不等於分判責任，總承
建商有很大責任。他同意屋宇署加強抽
樣檢查，包括落石屎前的鋼筋數量等，
不過，不希望因單一事件造成監督重重
疊疊，要適度平衡。
對於坊間認為分判層數太多，更易走漏
眼，最多「分三判」，他認為要視乎工程
規模和地盤複雜性，無論如何分判，分層
之間亦要有監督制度，只需遵從恒常做法
便不會出現今次事件。不過，他指目前監
督制度行之有效，按照程序，落鋼筋後要
先覆核、再倒石屎，今次揭發缺少鋼筋及
鋼筋粗幼與圖則不符等情況，無理由工程
覆核時未有發現問題，但事件已進入法律
程序，他不便妄作批評。

香港文匯報訊（記者 嚴鍇華）被釘牌的
精進建築是6個在建工程項目的總承建商，
包括房委會三個項目，當中白田邨第十期項
目所提供的約900個公屋單位大部分已入
伙，部分非住用設施的工程則有待完成；另
外兩個項目是屯門第29區（西）（約1,000
個單位）及東涌第100區（約5,200個單

位），涉及約6,200個公屋單位。香港特區
政府發展局局長甯漢豪說，由昨日起計約一
個月讓精進處理手上工程的善後工作，並盡
快安排新承建商接手，「會考慮不同方法，
包括未必是公開招標，希望盡快有承建商入
場。」房委會表示，估計涉及項目會延誤落
成，若更換承建商涉及額外開支，會保留追
討賠償的權利。

三公屋項目料再延誤
精進承辦的該6個項目，除了3個房委

會公屋項目，還有一個是柴灣政府綜合大
樓的工務工程、一個是房協的資助出售房
屋項目，以及香港大學學生及員工宿舍。
精進被除名後，不得再進行其中5個項
目，餘下的柴灣政府綜合大樓工務工程雖
不受制於《建築物條例》或相關合約條
文，但由於過去多月的工程進度不理想，
承建商表現未達合約要求，政府將盡快按

機制終止合約。
房屋署發言人表示，會盡快安排其他合
資格、能勝任的承建商接手仍在施工階段
的餘下工程，以期在切實可行的情況下盡
快完成受影響的房屋項目。由於該三個項
目早前已出現延誤，加上現時終止合約和
更換承建商，估計落成日期會再有延誤，
難免對公屋綜合輪候時間有所影響。另一
方面，隨着各個簡約公屋項目於2025年第
一季起陸續落成及可供編配，公屋綜合輪
候時間會逐步下降，在2026/27年度降至
4.5年的目標不變。
甯漢豪表示，房委會及建築署會盡快安
排新承建商，在精進離場兩個月內接手餘
下工程，包括考慮不設公開招標，以盡力
減低對項目的影響，政府亦鼓勵接手的新
承建商優先考慮聘用現有分判商及其工
人，勞工處已設立特別櫃位，為受影響工
人提供適切協助。

●甯漢豪說，將盡快安排新承建商接手精
進在建的項目。 香港文匯報記者北山彥攝

●卓越天工悉數接手精進工程未完工工程，包括日前爆出鋼筋偷工減料的安達
臣道首置盤項目。 資料圖片

●2022年9月安達臣道地盤天秤倒塌，造成3死6傷。 資料圖片


